

Questions orales

● (1420)

Le très hon. Brian Mulroney (premier ministre): Le chef de l'Opposition a tout à fait raison de s'inquiéter de cette question, et le ministre et moi-même allons en discuter avec les dirigeants de cette société qui, il y a à peine quelques mois, si je ne m'abuse, annonçait des investissements importants dans la circonscription du chef du Nouveau parti démocratique. Alors, pour être juste et équitable, il va falloir revoir la situation au Québec également.

* * *

LES AFFAIRES EXTÉRIEURES

L'AIDE AUX PAYS AFRICAINS

L'hon. Jean Chrétien (Saint-Maurice): Monsieur le Président, je voudrais poser une question au secrétaire d'État aux Affaires extérieures.

Tout d'abord, je voudrais féliciter le très honorable ministre d'avoir profité de sa visite en Inde à l'occasion des funérailles d'Indira Ghandi pour continuer en Éthiopie et pour constater sur les lieux l'immensité de cette tragédie humaine, et je suis heureux de voir que l'honorable ministre a confirmé que le Canada a été depuis de nombreuses années, tant sur une base per capita que sur une base absolue, le premier pays qui a contribué le plus à l'aide alimentaire en Éthiopie.

Étant donné le problème de la famine qui se retrouve dans un grand nombre de pays africains, le gouvernement a-t-il l'intention d'établir une unité mobile permanente en Afrique comprenant, entre autres, des avions en surplus à la de Havilland, des Buffalos qui sont disponibles à ce moment-ci, non vendus, pour assurer un système plus efficace et plus rapide de livraison de la nourriture aux victimes dans ces pays malheureux d'Afrique?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, je remercie l'ancien ministre de sa question et je crois que ses commentaires soulignent le fait que l'aide par les citoyens et le gouvernement canadiens aux personnes dans le besoin est une tradition canadienne. Le gouvernement vient de nommer l'honorable David MacDonald comme coordonnateur, pour coordonner toutes les activités du gouvernement et des organisations non gouvernementales et des citoyens, en vue d'assurer le système le plus efficace possible pour permettre aux Canadiens de répondre à une grave crise humaine. Peut-être que la suggestion avancée par l'honorable député sera parmi les recommandations de M. MacDonald? J'espère que M. MacDonald sera dans une position lui permettant de nous donner, à nous, le Parlement, à nous le Canada, une indication d'un programme efficace qui peut garantir l'efficacité des Canadiens qui veulent aider les Africains dans un grave besoin.

[Traduction]

L'ÉTHIOPIE—LA DISTRIBUTION DES VIVRES DONNÉS

L'hon. Jean Chrétien (Saint-Maurice): Monsieur le Président, comme nous le savons tous, la famine résulte non pas

seulement des années de sécheresse mais aussi d'une guerre civile qui s'éternise. Le ministre a-t-il reçu des autorités éthiopiennes l'assurance qu'elles vont veiller à ce que la nourriture soit distribuée dans toutes les régions du pays et à ce que les vivres et les secours ne servent pas de moyen de pression politique?

Le ministre a-t-il en outre l'intention de se joindre à la commission internationale que propose de créer l'ancien chancelier Willy Brandt pour pouvoir négocier avec les provinces sécessionnistes et le gouvernement d'Éthiopie le libre passage des vivres dans toutes les régions de ce pays?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, je me suis rendu en Éthiopie précisément pour me rendre compte personnellement s'il y avait de bonnes chances que l'aide soit distribuée aux victimes de la famine. J'étais heureux d'être accompagné dans cette mission par des députés des autres partis qui sont représentés à la Chambre. Personnellement je suis persuadé, et je crois que les représentants des partis le sont aussi, que le gouvernement et les autorités d'Éthiopie font tout en leur pouvoir dans des circonstances très difficiles pour veiller à ce que l'aide fournie par le reste du monde parvienne aux Éthiopiens qui meurent de faim.

● (1425)

L'Éthiopie est en proie à des conflits internes. Il y aura sans aucun doute certains détournements mais, à mon avis, dans des proportions minimales et limitées et cela ne devrait pas empêcher les Canadiens d'offrir toute l'aide nécessaire. Je cherche des raisons d'encourager les Canadiens à donner l'aide qui sauvera ceux qui meurent de faim. Je ne cherche pas de raisons de bloquer cette aide. Je crois que c'est la position de tous les députés.

Des voix: Bravo!

M. Clark (Yellowhead): Pour ce qui est de l'initiative de l'ancien chancelier Willy Brandt, nous l'examinerons pour voir si c'est le moyen le plus constructif d'essayer de réduire les tensions internes en Éthiopie.

Des voix: Bravo!

* * *

[Français]

L'EMPLOI

LES MESURES PRISES PAR LE PARTI PROGRESSISTE CONSERVATEUR

L'hon. Edward Broadbent (Oshawa): Je désire poser une question au très honorable premier ministre. Pendant la campagne électorale, le premier ministre a indiqué que la priorité du gouvernement conservateur serait la création de nouveaux emplois. Depuis ce temps, le gouvernement a inversé ses priorités. Le gouvernement a pris une décision pour concentrer sur le déficit, non sur la création de nouveaux emplois.